

SOURCES

Journal du Doyenné de Champagnole
Paroisses de l'Angillon, Champagnole, la Combe d'Ain,
les Foncines, les Monts de Balerme, Notre-Dame du
Châtelet, Val de Sirod, Val de Mièges



La paix soit avec vous tous !

Elle vient de Dieu, Dieu qui nous aime tous inconditionnellement.
(pape Léon XIV)



JUILLET 2025

NUMÉRO 90

EDITO

"LES JOURS DU REPOS S'ANNONCENT..." (cf. Lv 23,3)

Chers frères et sœurs en Christ,

L'année pastorale qui s'achève fut riche en événements, en émotions et en cheminements spirituels. Elle a commencé dans un esprit de gratitude, même teinté de nostalgie, avec le départ du Père Désiré Kakaba, appelé à une nouvelle mission à Kinshasa comme prieur des Prémontrés du Congo. Nous le portons dans la prière pour son nouveau ministère.

Cette transition a ouvert une nouvelle page pour notre doyenné, désormais animé par une équipe renouvelée : le Père Crispin, modérateur de l'équipe pastorale et curé in solidum, le Père Théophile, curé in solidum, et moi-même, Père Paterne, vicaire du doyenné. Ensemble, nous avons cherché à servir avec joie et humilité, dans l'esprit de la synodalité qui marque notre Église locale du jura sous la conduite de notre évêque, Mgr Jean-Luc Garin.

Notre doyenné a été rythmé par la vie fraternelle des équipes locales : les fraternités paroissiales ont été un véritable espace d'écoute, de partage, de prière et de discernement. Nous avons réfléchi ensemble à une transformation importante : celle du passage de notre doyenné en une seule paroisse missionnaire. Ce projet, voulu dans l'élan du renouveau missionnaire, implique une unité pastorale, spirituelle et administrative. Ainsi, en 2026, notre doyenné deviendra une unique paroisse, avec une seule structure, un seul compte paroissial, un seul projet d'évangélisation.

Nous savons que ce changement peut susciter des questions, voire des craintes. Mais rappelons-nous l'exemple des premiers chrétiens :

"Ils mettaient tout en commun, persévéraient dans l'enseignement des Apôtres, la communion fraternelle, la fraction du pain et les prières" (Ac 2,42).

Inspirons-nous de cette Église naissante pour avancer ensemble, unis et confiants, à l'écoute de l'Esprit Saint.

L'un des moments les plus forts de cette année fut sans doute le grand pèlerinage intergénérationnel à Mièges, rassemblant les jeunes du diocèse de retour de Lourdes, de nombreux paroissiens du doyenné et des fidèles venus d'autres coins du Jura. Cette célébration, présidée par notre évêque Mgr Jean-Luc Garin, fut un temps d'unité, de ferveur et d'espérance, illustrant la beauté d'une Église vivante, où les générations se rencontrent et se portent mutuellement dans la foi.

Nous avons aussi célébré de nombreux événements qui nourrissent la vie chrétienne : baptêmes, premières communions, professions de foi, mariages, sans oublier les funérailles de nos frères et sœurs qui nous ont précédés dans la Maison du Père. Ces joies et ces peines font battre le cœur de notre communauté.

Des moments d'ouverture spirituelle nous ont également portés, comme la fête de la Pentecôte animée par la Scholas Populaire de Paris, une chorale africaine venue spécialement pour chanter la messe et offrir un concert joyeux l'après-midi. Leur présence a rappelé que l'Église est universelle, joyeuse et missionnaire.

Enfin, notre communication paroissiale évolue : notre journal paroissial sera désormais diffusé à la fois en format papier (bulletin d'abonnement dans ce journal) et en ligne, pour mieux rejoindre chacun là où il est.

Chers paroissiens de Champagnole et des environs, accueillons cette transformation pastorale avec foi et espérance. Que notre unité devienne force missionnaire, que notre fraternité devienne témoignage vivant, que notre prière soit notre souffle quotidien.

Au nom de l'Équipe presbytérale, je vous souhaite tous un bel été, de bonnes vacances, et surtout, une espérance renouvelée. Le Christ marche avec nous. N'ayons pas peur ! (cf. Mt 14,27)

Fraternellement,
Père Paterne Koubaka
Vicaire du doyenné de Champagnole



SOMMAIRE

P 2 - Éditorial

P 3 - Bulletin d'abonnement

- **ÇA SE PASSE CHEZ NOUS**

P 4 - Des nouvelles du père Désiré

P 5 - Les membres du MCR en visite à Taizé et Cluny, deux sites hautement symboliques

- Portes ouvertes au couvent Saint-Joseph

P 6 - Fête de la vie et confirmation de Malena

- Une chapelle dédiée à saint Joseph
- Messe et sacrement des malades au foyer Socié

P 7 - Pèlerinage à Lourdes

- After Lourdes et pèlerinage à Notre Dame de Mièges

- **ANNONCES**

P 8 à 9 - Publicités

- **CATÉCHÈSE**

P 10 - 40 enfants et de beaux témoignages

- Première communion à Chaux-des-Crotenay

- Profession de foi à Nozeroy

- **DOSSIER**

P 11 - « Habemus papam » Nous avons un pape : Léon XIV

P 12 - La fin de vie, un éclairage pour mieux comprendre les enjeux de la proposition de loi

- **COUP DE PROJECTEUR**

P 14 - Des nouvelles de l'école de Kisangani

- **NOS JOIES ET NOS PEINES**

P 15 - Baptêmes et obsèques célébrés dans notre doyenné

- **DES IDÉES POUR L'ÉTÉ**

P 15 - Les rencontres d'été à Notre-Dame du Pont

P 15 - Une rando pastorale à Foncine le Haut

- **CALENDRIER**

P 16 - Messes du 20/07 au 28/09

Je n'ai toujours pas reçu le journal du doyenné.

As-tu pensé à t'abonner ?



A compter du numéro 91 (septembre 2025), le journal Sources ne sera plus distribué dans les boîtes aux lettres. Pour continuer de recevoir votre journal, merci de bien vouloir compléter le bulletin d'abonnement ci-dessous et le transmettre avec votre règlement à la cure de Champagnole, 12 rue du Général Leclerc 39300 Champagnole. Le journal « Sources » sera également disponible de manière dématérialisée sur le nouveau site internet du doyenné de Champagnole : <https://doyennedechampagnole.e-monsite.com/> (à partir de septembre 2025)



BULLETIN D'ABONNEMENT AU JOURNAL SOURCES

Mr Mme.....

Désire(nt) recevoir le Journal Sources à l'adresse suivante :

Adresse.....

Votre don pour financer les frais d'imprimerie et d'envoi de 20 euros ou plus est à adresser en chèque à l'ordre de « Doyenné de Champagnole ». Pour le recevoir dès le numéro de rentrée (guide pratique 2025-2026), merci de renvoyer le coupon avant le 15 août.

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS !

DES NOUVELLES DU PÈRE DÉSIRÉ

Depuis Kinshasa, le père Désiré nous partage des nouvelles de sa mission d'administrateur au sein de sa communauté religieuse et de l'école de Kisangani (voir page 14).

MA MISSION D'ADMINISTRATEUR DE NOTRE COMMUNAUTE

Alors qu'en juillet 2024, je n'étais venu à Kinshasa que pour les vacances d'été avec mon billet aller-retour, j'ai été surpris d'apprendre que, pour administrer notre communauté qui négocie un tournant important de son histoire, le choix s'était porté sur ma personne.

En effet, venu pour mes vacances d'été, je savais que nous devrions vivre un chapitre spécial qui devait clôturer la visite canonique restée ouverte depuis un an. Arrivé à Kinshasa, je suis allé immédiatement à Kisangani pour me rendre compte de l'avancement des travaux de l'école avant d'aller plus loin visiter ma famille à Buta et encore plus loin mes confrères en mission à Titule.

De retour à Kinshasa, du 22 au 27 août 2024, nous avons donc vécu ce chapitre qui nous a permis de passer en revue tous les secteurs de la vie en communauté, afin d'évaluer le plus rigoureusement possible, nos forces et nos faiblesses.

A la fin des travaux, après consultation de frères à vœux perpétuels, j'ai été nommé par notre Abbé Général, Prieur Administrateur de notre Canonie du Prieuré Notre-Dame de l'Assomption qui compte à ce jour 94 membres. C'est une lourde mission qui m'est confiée à un moment difficile et décisif ; elle consiste à mettre en application les résolutions du Chapitre à savoir :

- Réorganiser la gouvernance
- Soutenir la formation de jeunes frères
- Développer la fraternisation intergénérationnelle
- Et surtout travailler au relèvement économique de la Communauté.



Jusqu'à ce jour, nous essayons de faire de notre mieux pour relever ces défis. Mais la réalité est plus compliquée. Devant le délabrement des infrastructures (habitat, moyens de transport, équipement), nous avons été obligés de délocaliser le noviciat. Nous ne pourrons pas accueillir de jeunes pendant trois ans, délai nécessaire pour réunir les moyens de reconstruire le noviciat.

C'est avec confiance dans le Seigneur et comptant sur le soutien et l'aide des amis et la collaboration de mes confrères que je porte la mission qui nous a été confiée.

Père Désiré

BULLETIN D'ABONNEMENT AU DOS

LES MEMBRES DU MCR EN VISITE À TAIZÉ ET CLUNY, DEUX SITES HAUTEMENT SYMBOLIQUES



Sortir, aller vers les autres, se laisser « dérouter » pour découvrir des lieux inhabituels, c'est une belle façon de faire mouvement !

Ainsi, le jeudi 15 mai, à l'initiative des responsables diocésains du Mouvement Chrétien des Retraités (MCR), un groupe de 50 adhérents s'est mis en route pour Taizé et Cluny. Durant le trajet en bus, le père Armand Athias, l'aumônier du mouvement, avec les multiples talents que nous lui connaissons, nous a tour à tour, guidés dans la prière, éclairés par ses commentaires sur les sites traversés. Chacun a pu puiser dans ses propos de quoi nourrir sa spiritualité, sa culture et son humour. En évoquant les liens historiques entre l'abbaye de Baume et celle de Cluny, il nous a préparés à la visite de l'après-midi.

La journée était propice à la rencontre, le soleil était au rendez-vous. En arrivant à Taizé, des amis du MCR de Saône et Loire nous attendaient. Ils étaient accompagnés de leur aumônier diocésain et du Père René Aucourt, aumônier National de notre mouvement. Tout naturellement nous nous sommes rapprochés les uns des autres et un sympathique temps de présentation mutuelle de nos diocèses et de nos équipes nous a permis de tisser des liens.

A Taizé, le témoignage d'un jeune de l'équipe d'Accueil et une présentation vidéo du lieu nous ont éclairés sur l'histoire de Taizé et nous avons mieux perçu ce qui anime tous les chercheurs de sens qui viennent se ressourcer en ce lieu. Nous nous sommes tous retrouvés ensuite pour participer à la prière commune de midi, temps fort dans notre journée !

Repas pique-nique pris à Taizé... puis direction Cluny. Avant d'aborder la visite, le père Aucourt, par des explications claires et bien ciblées, nous a donné des repères et mis en appétit pour suivre la visite, que nous avons pu effectuer, équipés d'audio-guides.

Enchantés par cette journée riche de découvertes, d'amitié, de fraternité et de joie, les participants rêvent de repartir vers d'autres horizons.

Des participantes de Champagnole

PORTES OUVERTES AU COUVENT SAINT-JOSEPH



Le vendredi 23 mai, l'ancien Couvent Saint-Joseph de Champagnole a rouvert ses portes le temps d'une soirée ! L'Association "Espace Vie et Partage Saint Joseph", qui va désormais l'animer, souhaitait en effet présenter le nouvel avenir qui s'ouvre à ce lieu si cher au cœur des Champagnolais.

Beaucoup d'entre eux ont pu revoir les locaux où ils ont vécu catéchisme ou patronage avec les Sœurs, et se sont souvenus avec émotion des bons soins reçus dans leur clinique !

Etienne Faure, délégué épiscopal à la Diaconie, a expliqué la volonté du diocèse de faire de ce couvent un lieu de fraternité et de partage, dans l'esprit de l'encyclique Laudato Si' du Pape François.

Puis Hervé Douine, président de l'association, a présenté le futur projet : création d'appartements pour des résidents de tous âges, seuls, en couple ou en famille, ouverture des salles du rez-de-chaussée pour des activités associatives ou paroissiales, voire des échanges de savoir-faire.

Sœur Marie-Odile a exprimé sa satisfaction de voir ce nouvel avenir offert au couvent où elle a œuvré tant d'années !

Il est possible d'adhérer à l'association Espace Vie et Partage Saint Joseph (20 rue du Général Leclerc 39300 Champagnole) et de participer à ses actions, même sans habiter sur place.

S'adresser à Hervé Douine - 06 43 81 12 15 - vieetpartage.sj@gmail.com



FÊTE DE LA VIE ET CONFIRMATION DE MALENA



Ce dimanche 11 mai 2025 a marqué une date importante pour MALENA (et ses parents...) : elle a reçu le sacrement de confirmation avec Angélique, également en situation en handicap lors de la Fête de la Vie en l'église des Cordeliers. L'accueil de notre fille nous a confronté rapidement à la difficulté de trouver un parcours catéchétique pour les personnes en situation de handicap mental. MALENA a eu la chance qu'Etienne se sente interpellé par notre demande. Il a su l'accompagner dans toutes les étapes de l'approfondissement de sa foi : première communion, profession de foi et il s'est joint à la proposition de la Pastorale des Personnes en situation de Handicap pour la préparation à ce sacrement. Qu'il en soit infiniment remercié.

Quelle émotion pour elle, pour nous, pour ses frères et sœurs de la voir s'avancer vers notre évêque en vivant intensément le moment présent.

Comment mettre des mots pour exprimer sa foi ? Ce n'est déjà pas simple pour nous, mais avec sa trisomie, que devons-nous attendre pour être sûrs qu'elle a bien compris ce qu'on lui dit ?

La réponse est simple : Lâcher prise, faire confiance et être à l'écoute. MALENA nous a très souvent surpris par ses observations en face d'un tableau, sa capacité à se sentir portée par les groupes et les lieux (LOURDES avec le groupe EPPHATA par exemple). Monseigneur GARIN a eu lui aussi à trouver une réponse à sa question : Comment je sais que Dieu me parle ?

Bonne question n'est-ce pas ?

Lorsque nous lui avons demandé ce que représentait pour elle cette journée, il lui a fallu réfléchir car c'était déjà du passé mais rapidement deux choses sont apparues : Le Père, le Fils et le Saint Esprit et la Croix. Pas forcément ce que nous attendions, mais avec elle, nous avons appris qu'il faut accepter d'être surpris, de passer par une autre voie en étant sûrs que le Père, le Fils et le Saint- Esprit faisaient leur chemin en elle et qu'elle nous surprendrait encore pour nous dire ce qu'ils lui avaient apporté.

Par ce témoignage sur le parcours de notre fille, nous ne pouvons que soutenir la démarche de la Pastorale des Personnes en Situation de Handicap (PPSPH) qui souhaite proposer une démarche de préparation aux Sacrements (Baptêmes, Première Communion, Confirmation) pour tout le diocèse avec un accompagnement adapté à chaque personne.

Pascal Trésy



UNE CHAPELLE DEDIEE A ST JOSEPH

Tous les ans, le 19 mars, la communauté du plateau de Nozeroy se réunit ce jour-là dans la petite chapelle dédiée à St Joseph, sise à Petit-Villard, proche de Mignovillard. Il n'y a pas de place pour tous, car la chapelle n'est pas bien grande, mais cela n'empêche aucunement que Joseph, père nourricier de Jésus, fasse sa place dans chacun de nos coeurs; la ferveur est belle, toute simple.

Que St Joseph soit notre protecteur, comme il l'a été pour Marie et Jésus.

Bruno Verhoeven



MESSE ET SACREMENT DES MALADES AU FOYER SOCIÉ

Le vendredi 23 mai, une messe spéciale s'est tenue au sein du foyer logement André Socié, rassemblant une vingtaine de résidents autour d'un moment de recueillement et de spiritualité. Lors de cette célébration, les participants ont eu l'opportunité de recevoir le sacrement des malades.

Cette cérémonie a été l'occasion de renforcer les liens entre les résidents et de leur offrir un temps de paix et d'espérance. Les membres de la communauté paroissiale ont accompagné les résidents tout au long de cet événement empreint de solennité et de bienveillance.

Jessica Regad

ÇA SE PASSE CHEZ NOUS !

PÈLERINAGE À LOURDES

Comme chaque année, de nombreux paroissiens de notre doyenné ont participé au pèlerinage diocésain à Lourdes et parmi eux des brancardiers de l'hospitalité jurassienne qui mettent en pratique le service du frère comme Jésus nous y invite : « chaque fois que vous l'avez fait à l'un de ces plus petits de mes frères, c'est à moi que vous l'avez fait. » (Matthieu 25,40). Nous avons demandé à l'un d'eux de nous donner son témoignage :

Etre brancardier de l'hospitalité jurassienne, c'est quitter ses habitudes, sa routine pour donner de son temps, pour aider des personnes qui ont un handicap physique à pouvoir se rendre pour faire leur pèlerinage à Lourdes dans les meilleures conditions possibles. C'est les accompagner pour prier à la grotte, aux différentes célébrations, aux messes et notamment la messe internationale qui est toujours impressionnante par le grand nombre de personnes de toutes nationalités.

Brancardier, hospitalier, hospitalière... c'est une grande famille, c'est savoir accueillir, respecter, aider les personnes de tout âge, jeunes et anciens, de toutes catégories sociales, chacun avec ce qu'il est et ce qu'il peut faire. Cette année 2025, nous étions 160, dont 30 nouveaux qui sont venus avec un peu d'appréhension et qui sont rentrés plein d'enthousiasme.

En tant que brancardier, j'ai un autre regard sur le pèlerinage. Je le vis au centre de cet événement. Les malades et les handicapés nous donnent beaucoup par leur sourire, leur merci, leur gentillesse... cela fait plaisir. Etre à Lourdes, y prier ensemble me permet d'être hors du quotidien. Cela remonte le moral dans un monde déchiré, divisé et si violent et cela redonne foi en l'homme, en la vie, en la fraternité.

Serge Michel



AFTER LOURDES ET PÈLERINAGE À NOTRE DAME DE MIÈGES



Nous avons vécu un beau moment de fête le dimanche 8 juin et le lundi 9 juin à l'occasion du week-end After Lourdes qui s'est conclu par le pèlerinage en l'honneur de Notre Dame de Mièges. Lors de ce week-end, une cinquantaine de jeunes se sont retrouvés près d'un mois après leur pèlerinage à Lourdes. Ce week-end a été pour eux l'occasion de revivre, au cœur du Jura cette fois-ci, des moments de joie et de prière semblables à ceux vécus à Lourdes. Ils ont ainsi pu participer à divers ateliers (art, mosaïque, foot, jeux, échange avec des religieux, ...). Ils ont aussi pu vivre une soirée de louange et d'adoration qui s'est conclue par

une procession eucharistique. Puis, au cœur de la nuit, les jeunes se sont relayés pour adorer Jésus. Ce week-end s'est terminé par la messe du pèlerinage en l'honneur de Notre Dame de Mièges présidée par notre évêque, Mgr Garin. Avant de repartir chez eux, les jeunes ont découvert la Sainte Fontaine auprès de laquelle ils ont pu vivre le geste de l'eau. Ce week-end a été un beau moment d'Église ponctué par des rires et des échanges fraternels.



Cette grande fête a été possible grâce à de nombreux bénévoles qui n'ont pas compté leur temps pour permettre aux jeunes de vivre un moment de ressourcement auprès de Jésus sous le regard maternel de Notre Dame de Mièges. Merci à eux !

Marie Gigon



RESTAURATION, VENTE & GESTION DE RÂTIMENTS ANCIENS

L'AGENCE IMMOBILIÈRE DE VOTRE DOYENNÉ

www.NosVieillesPierres.fr 03 39 34 00 94

POMPES FUNEBRES & MARBRERIE

Ensemble pour mieux vous accompagner

Guillemain Pompes Funèbres

Organisation d'obsèques
Démarches administratives
Transport
Service Crémation

39250 Mignovillard
Tél. : 03 84 51 51 99
E-mail : bureau@guillemain39.com

Marbrerie Gauthier

Magasin - Plaques souvenirs
Exposition - Monuments
Pose de caveaux
Rénovation

39250 Mièges
Tél. : 03 84 51 12 75 ou 06 38 78 85 85
E-mail : marbrerie-gauthier@orange.fr



Guillaume Morel
AUDIOPROTHÉSISTE D.E.

CHAMPAIGNOLE
03 84 52 32 27



SONANCE
AUDITION
ENTRE NOUS IL Y A L'ÉCOUTE



**Yannick
SALVI**

Champagnole

03 84 37 08 22



39110 ANDELLOT EN MONTAGNE
03 84 51 41 04
angonnet@wanadoo.fr

OSSATURE BOIS
CHARPENTE
COUVERTURE
ZINGUERIE
MENUISERIE

Optic 2000

KUHNI - Champagnole centre-ville

JURANE
FERRONNERIE-MÉTALLERIE
ACIER / ALUMINIUM / INOX
ESCALIERS - GARDE-CORPS - PORTAILS
PORTES SECTIONNELLES - TERRASSES
39 MONNET LA VILLE - 03 84 51 20 83



CENTRE SCOLAIRE JEANNE D'ARC

Établissement Privé Catholique sous contrat d'Association avec l'Etat

École Maternelle - Primaire

Collège Adéquat et intégral

Foot, équitation, tennis, rugby,
handball

Tél. 03.84.52.70.70 - 10, rue du Saugat - 38300 CHAMPAIGNOLE - www.centre-scolaire-jeanne-darc.fr

Bugada

DEPUIS PLUS DE 70 ANS

59 rue des Frères Bazinet - BP 42

39300 CHAMPAIGNOLE

03 84 53 13 53

[WWW.sas-bugada.fr](http://www.sas-bugada.fr)



HÔTEL *** RESTAURANT & SPA

443 Route de Pontarlier
39300 Champagnole

hotel@bois-dormant.com
03 84 52 66 66



10 avenue de la République
39 300 Champagnole
03 84 52 60 20

www.arboistourisme.com

BOIS
DORMANT
GOURMAND

Fruitière du temps comté

ouvert tous les jours
9h30-12h15/16h-19h

fermé dimanche après-midi du 1/10 au 30/04

route de Chalain
39300 Pont du Navoy
Tél. 03.84.51.22.09

site internet : fruitiere-du-temps-comte.fr

alarme SARL
Sécurité Jura

Alarme / Vidéosurveillance / Sans Abonnement

39150 Chaux des Crotenay

www.installateur-alarme-jura.fr

Tel: 06-76-55-59-28

fj FROMAGERIE
Robert JANIN
MEILLEUR QVTRIER DE FRANCE
Champagnole • www.fromagerie-janin.com

Chalet du Mont Rivel

MAGASIN DE PRODUCTEURS

FABRICATION - AFFINAGE

Notre gamme de produits au lait cru
COMTÉ - MORBIER - RACLETTE

Vente au détail :

Place Camille Prost - CHAMPAGNOLE

39300 VANNOZ - Tél. 03 84 52 12 42

ZENO - SCHNEIDER

*Plâtrerie - Peinture - Revêtement
Sols et Murs - Isolation Intérieure
et Extérieure - Ravalement de Façades*



03 84 52 18 49
CHAMPAGNOLE

RGE
ECO artisan
Le meilleur énergie durablement

GROUPE estIMPRIM
L'IMPRESSION DANS TOUTE SA DIMENSION

estIMPRIM
L'IMPRESSION DANS TOUTE SA DIMENSION

CHAMPAGNOLE
Tél. 03 84 52 12 71

AUTECHAUX
TÉL. 03 81 84 11 78

ISPRINT
L'IMPRESSION DANS TOUTE SA DIMENSION

PARIS
TEL. 01 55 87 45 82

40 ENFANTS ET DE BEAUX TÉMOIGNAGES

Le 24 mai dernier, les sœurs clarisses de Poligny ont accueilli, chez elles, les 40 enfants du doyenné de Champagnole se préparant à la première communion et à la profession de foi.

Un petit voyage en bus, une petite marche dans Poligny et nous voici arrivés dans le havre de paix qu'offre ce monastère suivant la règle de Ste Claire et plus particulièrement dédié à Sainte Colette.



Tout au long d'une journée ensoleillée, accompagnés du Père Roger, les enfants ont pu entendre des témoignages pleins de joie et de sincérité de la part de nos hôtesses, prier l'office du milieu du jour avec elles. Ils ont pu également apprécier le calme apporté par la prière du cœur que sœur Thérèse Marie leur a fait expérimenter au sein de la magnifique chapelle du monastère.

Un petit pique-nique, quelques pas de danse/louange avec le Père Paterne, le témoignage

d'une jeune confirmée, une confession, et c'était déjà l'heure de repartir, non sans faire un petit tour par le magasin des sœurs (une belle aubaine juste avant la fête des mères...).

Des souvenirs pleins les yeux, la joie de voir que les sœurs ne sont pas toutes vieilles et tristes, un cœur préparé pour recevoir le sacrement d'eucharistie et/ou faire une profession de foi, cette retraite a tenu ses promesses !



Aude-Marie Zinzius

PREMIÈRE COMMUNION À CHAUX-DES-CROTEBAY

Le père Théophile a débuté son homélie en soulignant l'importance de la communication dans notre monde actuel. S'appuyant sur les textes de la première lecture, il a évoqué le martyr de Saint Étienne pour illustrer son propos. Il a ensuite insisté sur la grâce des sacrements, ces signes visibles d'une réalité invisible, en mettant particulièrement en lumière les trois sacrements d'initiation : le baptême, la communion et la confirmation.

Le père Théophile a rappelé le rôle primordial des parents, premiers éducateurs chrétiens de leurs enfants, ainsi que celui des parrains et marraines. Il a souligné combien leur soutien et leur exemple sont essentiels pour guider les jeunes sur le chemin de la foi.



Nourris de l'Eucharistie qu'ils ont reçue, après plusieurs années de catéchisme, Enola, Joris, Maelie et Lily sont désormais invités à poursuivre leur chemin vers le Christ. La prochaine étape de leur parcours spirituel sera la profession de foi, qui les conduira à la confirmation.

La célébration a été magnifiée par une flutiste et l'animation des chants, assurée par les adolescents de la paroisse, guidés par l'oncle d'une des communiantes. Les fidèles servants d'autel ont également contribué au recueillement de la cérémonie.

Cette messe a été un moment fort pour toute la communauté, unissant les familles et les amis dans la joie et la prière. Nous remercions nos quatre jeunes communiantes et leurs familles pour cette étape importante de leur vie chrétienne. Raphaëlle

PROFESSION DE FOI À NOZEROY

Le 1^{er} juin en l'église de Nozeroy, cinq jeunes de la paroisse du Val de Mièges ont proclamé leur foi en présence de leurs amis et de leur famille.

Marie



"HABEMUS PAPAM" NOUS AVONS UN PAPE : LÉON XIV

Le pape François est décédé le 21 avril 2025. Pas moins de douze congrégations générales ont été organisées pour que les cardinaux puissent faire connaissance et préparer le conclave chargé d'élire son successeur. Le conclave a débuté le 7 mai et en 24 heures ont eu lieu quatre tours de scrutin. La fumée blanche annonçant l'élection apparaît à l'issue de ce quatrième vote. C'est le cardinal français Dominique Mamberti qui annonce, le 8 mai, la bonne nouvelle " habemus papam". Les cardinaux viennent d'élire le 267^e pape.



C'est le cardinal américain Mgr Robert Francis Prevost qui prend le nom de *Léon XIV*. Il est né à Chicago le 14 septembre 1955. Polyglotte dirigeant de l'ordre des Augustins, il a un parcours exemplaire avec notamment une longue mission au Pérou dont il prend la nationalité en 2015. Le pape François dont il était très proche le nomme cardinal en 2023 et ensuite à la tête du dicastère pour les évêques. Il est donc le premier pape d'origine américaine et le premier pape péruvien. Sa grand-mère paternelle était née au Havre et son ascendance est française, italienne et espagnole.

Ce que l'on croit savoir :

Si notre nouveau pape a choisi de s'appeler Léon (qui signifie « lion » en grec), c'est en mémoire à son prédécesseur Léon XIII (pontificat 1878-1903) appelé aussi le « pape des ouvriers » dont il se sent proche intellectuellement et moralement. Léon XIII a fait rentrer l'église dans la modernité de la révolution sociale de la fin du 19^e siècle. Léon XIV aura à faire avec la révolution technologique et numérique. Le choix de son nom de pape n'a rien d'anodin : il entend « donner plus d'attention aux questions d'ordre social dans le monde, et aux questions de justice ».

Des marqueurs :

Féru de mathématiques, il est titulaire d'un doctorat en droit canonique. Son pontificat s'annonce sous le signe de l'unité et de la proximité avec les périphéries, attentif aux défis contemporains et à la synodalité, thème cher au pape François. Il est vrai qu'il lui faudra toutes ses ressources pour conduire le peuple des catholiques du monde entier avec toutes leurs diversités, leurs différences de cultures et d'attentes. De très grands défis s'annoncent à lui. L'attente des chrétiens africains n'est pas comparable à celle du monde occidental ou d'Asie. Il en va ainsi du statut des femmes, du mariage de personnes du même sexe... Dans notre communauté de Champagnole, nombreux sont les fidèles qui aimeraient que la communion soit donnée, sous certaines conditions, lors des célébrations en l'absence de prêtre. On conçoit facilement que cette question fondamentale pour nous n'est pas au cœur de l'actualité de nos frères américains ou africains. Toujours est-il qu'un vent d'espérance souffle sur toute l'église catholique et nous devons prier pour accompagner le pape dans ce difficile exercice des responsabilités qui vient de lui être confié. Notre église est bien vivante et en marche, sachons raison garder et aborder les défis auxquels nous sommes confrontés avec humilité, volonté et bienveillance.

Chacun est dans l'attente de profonds changements qui ne doivent pas entamer l'unité dont notre nouveau pape est garant et dont la devise : « In Illo uno unum » (« En Celui qui est Un, nous sommes Un ») est tirée d'un commentaire de Saint-Augustin sur le psaume 127.

Raymond Métra

LA FIN DE VIE

UN ÉCLAIRAGE POUR MIEUX COMPRENDRE LES ENJEUX DE LA PROPOSITION DE LOI

- La société actuelle a été profondément divisée sur ce sujet. D'autant plus que les médias ont majoritairement biaisé la forme des questions : avançant le droit souverain de chacun à la liberté du choix de sa fin de vie, érigeant en impératif catégorique la transgression du respect absolu de la vie comme un progrès décisif vers l'autonomisation.
- La question éthique épineuse est d'essayer de définir les contours de la notion de liberté. Le propos se complexifie encore davantage lorsque s'y introduisent les émotions, la pitié comme Aristote l'évoquait déjà. Dans son livre « L'éthique du soin ultime », le philosophe Jacques Ricot s'interroge sur le statut du mourant dans notre société. Que signifie « mourir dans la dignité » ? Une affaire de convenance personnelle ? La dignité n'est-elle pas définitivement inaliénable, indépendante du statut physique ou moral de la personne humaine ? La vulnérabilité stigmatise, exclut, discrimine en identifiant le sujet. La fragilité est le lot commun de chacun d'entre nous. Aucune femme, aucun homme ne se suffit à elle-même, à lui-même. Nous sommes tous faillibles ; Marie de Hennezel écrit « éviter, lorsque nous serons vulnérables et fragiles d'être considérés comme des rebuts inutiles à la communauté des hommes »
- En tant que chrétiens, rappelons-nous le chant « que tes œuvres sont belles... tout homme est une histoire sacrée à l'image de Dieu » de Didier Rimaud. Quelle autre liberté serait préférable ?
- La déclaration des Droits de l'Homme dans la version de 1948 définit la liberté comme une aptitude absolue à exercer sa volonté sans nuire à autrui, mais pouvant être réajustée par des facteurs restrictifs tels la maladie, l'environnement...
- Le Concile Vatican II dans les articles 51 et 27 de Gaudium et Spes insiste sur l'extrême soin que l'on doit apporter à la conservation de la vie et condamne fermement l'euthanasie.

-
- Où en sont les débats à l'Assemblée Nationale à la date du 28 Mai 2025 ?
 - ⇒ Une note sur la proposition de loi relative aux soins palliatifs et à l'accompagnement a été adoptée à l'unanimité. La reconnaissance des soins palliatifs a été officialisée par des lois successives (9 juin 1999 puis 22 février 2016). Les lois Claeys Léonetti ont institué le droit de toute personne à avoir une fin de vie digne et à être accompagné avec le meilleur apaisement possible de la souffrance. Dans ce but, les soignants doivent recevoir une formation adaptée. Les conditions d'arrêt des traitements au titre du refus de l'obstination déraisonnable ont été clairement précisées. Le malade a le droit de bénéficier de la sédation profonde et continue jusqu'au décès, lorsque le pronostic vital est engagé à court terme.
 - ⇒ Les directives anticipées concernant la volonté du patient s'imposent aux médecins ; une personne de confiance aura été désignée auparavant par le patient.
 - Le 10 avril 2024, un nouveau projet de loi a été proposé, visant à renforcer les soins palliatifs et à définir l'aide à mourir. Les textes adoptés par les députés redéfinissent l'accompagnement et les soins palliatifs en créant des plans personnalisés d'accompagnement avec de nouvelles structures « les maisons d'accompagnement » ou petites unités de vie avec leur entourage, pour une prise en soin globale et pluridisciplinaire.
 - En ce qui concerne l'aide à mourir, 5 critères doivent être réunis :
 - ⇒ Être âgé d'au moins 18 ans.
 - ⇒ Être de nationalité française ou en situation de résidence stable.
 - ⇒ Être atteint d'une affection grave et incurable qui engage le pronostic vital, en phase avancée, l'entrée dans un processus irréversible avec aggravation de l'état général affectant la qualité de vie, ou terminal.
 - ⇒ Présenter une souffrance physique ou psychique constante, réfractaire, insupportable si le patient a choisi d'arrêter de recevoir le traitement. Mais la souffrance psychologique seule ne peut jamais permettre de bénéficier de l'aide à mourir.
 - ⇒ Être apte à manifester sa volonté de façon libre et éclairée.

- Le médecin concerné doit mettre en place une procédure collégiale pluridisciplinaire avant de décider de l'acceptabilité éventuelle de la demande d'aide à mourir. Il prend la décision dans un délai de 15 jours à compter de la demande.

Le patient disposera d'un délai de 2 jours à compter de la notification favorable pour confirmer ou infirmer son intention. Il pourra alors s'auto-administrer une substance létale. Exceptionnellement, il pourra en demander l'administration par un médecin ou un infirmier. La clause de conscience reste opposable par tout médecin ou infirmier refusant de pratiquer l'aide à mourir.

Une stratégie décennale dotée de 1,1 Milliard d'€ d'ici 2034 est lancée. Ses objectifs visent :

- à accroître l'accès aux soins palliatifs (une vingtaine de départements - dont le 39 - sont dépourvus d'unité de soins palliatifs). On mesure leur impact lorsque l'on sait que 98 % des demandes de suicide assisté disparaissent si le patient a été pris en soin de façon adaptée.
- à mobiliser l'ensemble de la société sur les enjeux de l'accompagnement et des soins palliatifs, en accordant une attention particulière aux aidants.
- à développer la recherche et la formation sur la fin de vie.
- notons aussi que l'accès aux soins palliatifs n'implique pas forcément l'arrêt des soins curatifs.

La Haute Autorité de Santé (HAS) indique que dans la littérature scientifique, on ne retrouve pas de consensus médical sur la définition du pronostic médical engagé à moyen terme et sur la notion de phase avancée.

L'éthique est une réflexion en élaboration constante, difficile et incertaine sur les limites qui bornent nos moeurs, nos coutumes, nos certitudes acquises jamais remises en question.

Cela sous-entend l'acceptation d'évoluer quant à nos schémas préétablis de pensée. L'opinion de l'autre mérite peut-être qu'on la considère sans parti pris dans la mesure où l'autre accepte d'écouter.

- « être humble sans être sot, sans fausse pudeur, c'est d'abord se réconcilier avec soi-même » (Mgr Jordy).
- « on ferme les yeux des morts avec douceur. C'est aussi avec douceur qu'il faut ouvrir les yeux des vivants » (Cocteau le coq et l'arlequin 1918)

Pour nous chrétiens croyants dans la Résurrection promise par le Christ, nous sommes certains dans la foi, éclairés par l'Esprit, que la fin de vie est le passage vers la VIE.

En ce qui concerne notre *agir chrétien*, l'attention aux plus fragiles, aux plus vulnérables, ayons toujours en mémoire ces versets en Mathieu 25, 40 :

« ce que vous avez fait au plus petit, c'est à Moi que vous l'avez fait ».

Un dernier encouragement nous est prodigué par Isaïe 43, 4

« Tu as du prix à mes yeux et moi je t'aime »



8 Juin 2025

Marie-Laure et Bruno MAGNIN

COUP DE PROJECTEUR

DES NOUVELLES DE L'ÉCOLE DE KISANGANI

Depuis 2018, la Communauté du Jura, spécialement celle de la Petite Montagne, s'est engagée dans un projet de construction d'une école dans la périphérie de Kisangani. Pour rappel, Kisangani est une ville « martyre » dans le Nord de la République Démocratique du Congo. En juin 2000, deux armées étrangères (rwandaises et ougandaises) s'y sont violemment battues, faisant des victimes, causant des destructions, traumatisant les populations. C'est pour donner un espoir aux enfants déplacés que nous avions décidé d'y ériger quelques salles de classes.

A ses débuts, la construction a démarré modestement, puis peu à peu, a pris de l'ampleur... et à ce jour trois salles de classes, équipées en bancs et tableau noir pourront bientôt accueillir entre 40 et 50 écoliers par classe. En plus des trois classes, nous avons aussi construit un bureau pour la direction et un dernier bâtiment pour les toilettes. Un puits d'eau a été foré. Il ne reste qu'à l'aménager.

Si l'an dernier, nous n'avons pas pu effectuer notre première rentrée scolaire, faute d'autorisation du gouvernement, aujourd'hui nous pouvons affirmer qu'en septembre prochain, l'école accueillera bien ses premiers élèves et fonctionnera, car au moment où nous écrivons ces lignes, les frais pour obtenir l'autorisation de fonctionnement ont été versés.



Un autre grand défi se dresse devant nous : faire fonctionner normalement l'école durant toute l'année en assurant régulièrement les enseignements. Cela suppose surtout une prise en charge financière des enseignants pour la première année. Il va sans dire que les familles aussi participeront à cette prise en charge.

C'est ici l'occasion de remercier tous ceux qui ont déjà participé à la réalisation de ce projet : habitants de la Petite Montagne et du doyenné de Champagnole ; diocèse de Saint Claude ; Clément Pernot, Sénateur et Conseiller Départemental ; Guy Saillard, Maire de Champagnole et sa municipalité ; Conseil Municipal des enfants ; et celles et ceux, anonymes, que nous ne pouvons pas citer.

Comme vous l'aurez compris, nous avons fait un grand pas dans la construction de cet ouvrage. A présent, j'ose vous exhorter à continuer de porter ce projet, pour assurer son fonctionnement, au moins pour cette première année.

Père Désiré

Vos dons peuvent être adressés par virement sur le compte bancaire de l'Association :

« Ass. Ecole Kisangani » code IBAN FR76 1250 6390 2156 5340 1352 902

Vous pouvez aussi les remettre sous enveloppe portant la mention « Ass. Ecole Kisangani » dans la boîte aux lettres de la cure de Champagnole.

Nos joies et nos peines du 16 mars au 31 mai 2025

Ont été accueillis par le BAPTÈME :



L'Angillon : Timothé MARAUX, Timothée BARROIS, Zoé GRENIER
Champagnole : Aleya DA SILVA COSTA NOGUEIRA ROGUIN, Noélya VAUCHY, Robin PAGET, Nino LAHAYE, Mahé & Robin PAGNIER, Kiara JAILLET, Charlotte PETITCLERC, Lucas GUIDET

Notre-Dame du Châtelet : Rose DALLOZ

Val de Mièges : Charlie JACQUES, Zoé BOURGEOIS, Faustin JACQUOT, Alexane & Albane CATTET, Maëlie & Loélie ROUX, Manoë & Léandre MARSOUDET

Ont franchi la mort et sont entrés dans l'ESPÉRANCE :

L'Angillon : Christian FELDER, Josiane CAPELLI, André PIANET, Jean-Claude BREGAND

Champagnole : Odile JACQUEMOT, Jean-Marie CUYNET, Claude RENAUD, Jacques TRIBUT, Suzanne DESCHAMPS, Hélène CONDE, Jean-Yves GUILLEMIN, Christian DRECQ, André MOREY, Denise BOUSSON, Jeanne RIGO

Combe d'Ain : Mauricette GUERINONI, Odile CHAUVIN, Colette FUMEY

Foncine : Mireille GIRARDOT

Val de Mièges : Marie STEFFEN LAMBATTEN, Maurice VUILLERMOZ

Val de Sirod : Guy JACQUAND



LES RENCONTRES D'ÉTÉ à Notre-Dame du Pont

A la chapelle
Notre-Dame du Pont
39300 SIROD
17h-19h

Au programme :

17h00 : Accueil- chant - prière
17h15 : Eclairage sur le thème
17h45 : Echange
18h00 : Messe



LEON XIV : un Pape, un nom

Samedi 19 juillet 2025

2025 : une année sainte
un Jubilé d'Espérance

Samedi 26 juillet 2025



"L'Espérance ne déçoit pas"

Samedi 9 août 2025



MAGNIFICAT : le chant de Notre-Dame, Reine de la Paix

Vendredi 15 août 2025



ÉPISCOPAT DE SAINT CLAIR

→ Une rando pastorale aura lieu à Foncine le Haut le jeudi 17 juillet. Départ à 9H vers la salle des fêtes. Repas tiré du sac et retour vers 16h / 16h30 pour une messe.

CALENDRIER PRÉVISIONNEL DES CÉLÉBRATIONS

→ Tous les samedis, messe à 18h30 à la chapelle St-François à Champagnole

Du 20 juillet au 31 août, les horaires des messes sont modifiés (9h30 et 11h) afin de permettre aux prêtres de célébrer 2 messes, en l'absence de plusieurs d'entre eux au cours de cette période.



Tous les renseignements sont indiqués sous réserve de modifications.
Soyez attentifs aux différentes informations.

PAROISSE dimanche-fête	Angillon	Combe d'Ain Mts de Balerne	Les Foncines N.D du Châtellet	Champagnole	Val de Sirod	Val de Mièges
20 juillet	Sam 19 à 18h30 Le Larderet	11h Monnet la Ville	11h Chaux des Crotenay fête	11h Eglise		11h Plénise
27 juillet	9h30 St Germain fête	Sam 26 à 18h30 Crotenay	11h Foncine-le-Bas fête	11h Eglise		11h Mièges fête
3 août	11h Supt fête	9h30 Marigny fête	Sam 2 à 18h30 Chaux des Crotenay	11h Eglise	11h Sirod fête	9h30 Cuvier fête
10 août	11h Vers fête	9h30 Loulle fête	11h ☰ Les Planches	11h Eglise		11h Arsure fête
15 août Assomption	11h Gardebois Pèlerinage	11h Mont/ Monnet fête	11h Foncine-le-Haut	9h30 Eglise	18h Sirod (N-D du Pont)	9h30 Censeau fête
17 août	9h30 Le Pasquier	Sam 16 à 18h30 Monnet la Ville	11h Foncine-le-Bas	11h Eglise		11h Charency
24 août	11h ☰ Vannoz	9h30 Crotenay	Sam 23 à 18h30 Chaux des Crotenay	11h Eglise		11h Bief du Fourg
31 août	9h30 St Germain	11h ☰ Saffloz	11h Les Planches	11h Eglise	9h30 Crans	Sam 30 à 18h30 Nozeroy
7 septembre	10h30 Le Larderet fête	Sam 6 à 18h30 Marigny	10h30 Foncine- le-Haut Pèlerinage à Combe David	9h Chatelneuf fête 10h30 Eglise		10h30 Mièges Nativité
14 septembre La croix glorieuse	10h30 Lemuy fête	10h30 ☰ Mont/Monnet	10h30 Chaux des Crotenay	10h30 Eglise		10h30 Gillois fête
21 septembre	10h30 Andelot fête	10h30 Monnet la Ville fête	Sam 20 à 18h30 Foncine-le-Bas	10h30 Eglise	Sam 20 à 18h30 Sirod	10h30 Fraroz
28 septembre	MESSE EN DOYENNÉ - 10h30 Église de Champagnole Messe présidée par Monseigneur Garin pour célébrer la Journée Mondiale des Migrants et Réfugiés					

☐ = Célébration de la Parole

Sources : 12 rue GI Leclerc, 39300 Champagnole. Responsable de la publication : Crispin Solula Masunda ISSN 2118-2361.

Équipe de rédaction : Gérard Arbez - Jocelyne Brocard - Monique David - Yannick Dubrulle - Raymond Métra - Jean Poncet

Crédit photos diocèse de Saint Claude - Imprimerie Estimprim - Dépôt légal 4313 - Juillet 2025 - 9000 exemplaires